
王玉慶表示，「一旦發生事故核電站
周圍10多公里範圍無法逃生」說法

不實。而且，核電站搬不走，只能報廢，
報廢後處理要用幾十年。如今核電站的運
行壽命約為40年-50年，而大亞灣核電站
運行還不到20年。因此，他表示，擔憂大
亞灣核電站安全可以理解但過慮了。

中國核電技術世界領先
同時，王玉慶給出了香港不必擔憂核電

站安全的三大理由。
首先，從歷史看，前蘇聯的切爾諾貝利

核洩露事故，其堆型是個落後的堆型，特
殊結構使它出事後無法防範，它與大亞灣
核電站堆型的先進性是無法比擬的。
其次，中國核電安全受國際原子能機構

監控，國際原子能機構每年都會對此進行
考核，核電安全被評估為世界領先。王玉
慶說，包括現在秦山核電站的管理和運
作，在國際原子能機構的評估中都是非常
好的，甚至在國際上都是領先的，尤其是
防止核事故發生的管理更是領先的。

放射設施受統一監控
最後，王玉慶以法國為例，法國核電站

多，核電佔其國家整體發電能力的70%，
而且法國的很多核電站都比中國的核電站
建得早，中國至少沒有很老舊的那種核電
站，中國的核電站安全系數比法國要高。
但王玉慶也指出：「我們要改進的是，要
把核電站的運行和安全情況進行實時的、
更大地公開、透明地發佈給公眾。」
據悉，目前中國國家環境保護部（國家

核安全局）統一負責全國民用核設施的核
安全、輻射安全、放射性廢物處置的監督
管理。除負責核電站外，還負責40座其它
民用核設施的核安全監管以及大約100座
核設施的輻射環境監管，並負責約30萬枚
放射源和眾多射線裝置的統一監管。
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本報專訪前核安全局長 強調會實時公佈核電信息

大亞灣三重保障 港人不必憂

兩會 焦聚

香港文匯報訊（兩會報道組 海巖、楊生華）日本「311」核災難周年紀

念之際，核安全再次成為人們思考的熱點話題。而鄰近香港的大亞灣核

電站安全與否，一直是港人擔憂的問題，更有人提出，既然香港電力供

應充足，不如將該間核電站永久搬遷。對於港人的疑慮，全國政協委

員、前國家核安全局局長、前國家環保總局副局長王玉慶在接受本報獨

家專訪時表示，大亞灣核電站很安全，核電站的運行和安全實時透明地

發佈給公眾。

李稻葵：保障房可取代賣地收入

70歲老代表12萬字建言兩會 海南自我加壓提速經濟增長
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香港文匯報訊（兩會報道組 楊生

華、海巖）國務院總理溫家寶3月8
日下午到北京會議中心參加全國政
協經濟組、農業組聯組會議，聽取
委員對政府工作的建議和意見。在
會上，溫總強調，要給不同所有制
企業營造公平競爭的環境，讓企業
有信心、有條件專注於實業發展。
據參與會議的全國政協副主席、民

革中央常務副主席厲無畏於會後向本
報記者透露，溫家寶分別回應了十多
個委員提出的問題與建議，涉及農業
科技振興、民營經濟發展、小微企業
困難、信息化推進等領域。他表示，

在談及農業科技時，溫家寶特別提出
要關注轉基因食品的發展，一方面要
加強研究，另一方面也要慎重處理轉
基因食品的安全問題。

溫總離場依依話別
據央視報道，溫家寶強調，要給

不同所有制企業營造公平競爭的環
境，讓企業有信心、有條件專注於
實業發展，腳踏實地、持之以恆發
展實體經濟。政府一定要認真傾聽
群眾和各有關方面的意見，查找不
足，改進工作。越是形勢複雜、眾
說紛紜的時候，越要堅持科學民主

決策、集思廣益，越要重視發揮人
民政協的政治協商、民主監督、參
政議政作用。
溫家寶在每年全國政協會議期

間，都會專程看望經濟組委員，並
參加聯組討論，今年是其總理任期
的最後一年。記者在現場看到，17
點20分左右，溫總理出大門臨上車
前，轉身與政協委員們依依話別。
總理先是頻頻向站立在台階前的政
協委員們揮手，接㠥又雙手抱拳向
委員們揖別，要跨進車門前再次高
舉雙手向委員們揮手，禮數周到、
飽含深情。

溫總：建公平環境發展實業
據中新社報道 「我很想到貴州代

表團來看看，由於時間安排太緊，只
好抽晚上的時間來看望大家，聽聽大
家對政府工作的意見，耽誤了大家休
息，很過意不去！」溫家寶於7日晚
來到貴州代表團駐地與代表座談交
流。
溫家寶說，貴州的大部分山山水水

我都跑過，我想對大家說，貴州自然
條件差，經濟基礎比較薄弱，貧困地
區非常多。徹底改變貴州貧窮落後的
面貌，貴州要拿出「人一之我十之，
人十之我百之」的工作幹勁，堅持不
懈艱苦創業，抓住機遇加快發展。溫
家寶臨走時，有代表向他送上村民的
祝福，引得溫家寶哈哈大笑，他對身
邊的記者說：「來，給我們合一張
影！」

香港文匯報訊（兩會

報道組　劉坤領）參加
全國「兩會」報道，時

間緊是常有的事，免不了打車。昨日記
者就和北京的哥（即出租車司機）聊起
了兩會。一上車，的哥就問：「你也是
兩會報道記者麼？」我點點頭，的哥接
㠥說：「你說兩會年年開，啥時候公佈
官員財產啊？」
北京的哥一向好客能侃，我們索性攀

談起來。的哥告訴記者，兩會期間他最
喜歡在各代表團駐地附近轉悠，這幾天
的主要乘客就是媒體記者和工作人員。

之所以對官員財產如此關心是因為幾天
前的一個客人。

籲政府多關心的士行業
的哥說：「前幾天我拉了一個地方鄉

長，憨厚的西北漢子，跟我打聽北京哪
裡的房子最便宜，500萬以下的都沒有問
題，我就想，他的工資有那麼多嗎？」
他告訴記者，每天聽廣播關於民生問
題、保障房的報道，自己很期待政府能
夠真真正正把這些承諾落實，不求過上
太好的日子。
在他看來，今年的「兩會」比往年進

步很多，有的代表敢建議，敢為民說
話，比如批評央企壟斷，建議房地產嚴
控等等。他希望政府多關心下出租車行
業，工作時間長、全年無休息，的哥沒
有行業歸屬感，總覺得「低人一等」。
「有了歸屬感才能愛車，愛這行。」他
說。

香港文匯報訊（兩會報道組 何玫）溫家寶總理所作的
政府工作報告將今年經濟增速預期目標定為7.5%，而海
南今年經濟增速預期是13%。在全國各個省份中，也只
有海南今年的經濟增速預期目標高於去年增速。全國人
大代表、海南省長蔣定之表示，海南的發展需要這樣一
個目標，海南有條件完成這樣一個目標。
蔣定之認為，海南今年定13%的預期目標，基本出發

點在於海南國際旅遊島建設兩年來的勢頭是健康的，進
入了比較平穩的快速發展時期。同時，海南仍是一個欠
發達省份。海南人均GDP是全國人均GDP的80%多一
點，海南的人均投資也只是全國的80%多一點，海南的
人均耗能、人均耗電，不到全國平均的60%。蔣定之認
為，欠發達地區的第一任務就是「發展」，如果沒有往
前趕的考慮，那麼海南和先進發達地區的差距會越來越
大。
全國人大代表、海南省委書記羅保銘認為，在今年海

南「項目建設年」的背景下，一大批項目落地，對於完
成這個投資增速有一定的把握。

香港文匯報訊（兩會報道組

解詠荃）在出席第十一屆全國人
大第五次會議的2978名代表中，
河南省鄧州市中醫院院長唐祖宣
是個名副其實的「建議大戶」。
已經當選四屆全國人大代表的
他，今年向大會提交了4項議案
和99項建議，總字數超過12萬
字。
應記者請求，70歲的唐祖宣向

記者提供了一份議案、建議輯
錄，包括4項議案和99項建議，
洋洋灑灑兩百多頁，總字數高達
125,000多字，為了查找方便，
他甚至專門製作了一個「建議目
錄」。記者閱覽後發現，其中涉
及的內容包羅萬象，有中醫藥立
法、民訴修改、校車安全、新型
農村合作醫療等等，幾乎囊括了

各行各業關注的問題。
唐祖宣告訴記者，為了履行了

一個人民代表的職責，在過去的
一年中，他就農村醫保、中醫
藥、農業發展等問題走訪視察了
四川、廣東、廣西、寧夏、福
建、甘肅、青海、重慶、浙江、
安徽、湖北、河南等地，最終匯
總成這份「巨型」建議書。

香港文匯報訊（兩會報道組 劉曉靜）全國
政協委員、央行貨幣委員會委員李稻葵(見

圖)稱，保障房的制度建設是房地產目前問題
的「解毒劑」，這涉及到房地產體制長期發
展，因此，各界應該認識到，保障房並非各
級地方政府一次性的財政收入來源，它可以
部分取代甚至完全取代目前各地方政府出讓
土地獲得的「快錢」。
李稻葵同時指出，保障房建設和融資要與

市場相結合，應動員全社會各個方面，具體
包括資本市場、民營投資者進入保障房建設

領域，可與地方政府共同
持有保障房產權，地方政
府可以從未來出租保障房
的收入中償還目前的投資
者。
同時，地方政府要跟投資者相結合，不僅

調動投資者出錢，亦請投資者監督保障房的
建設和未來使用。而談到保障對像時，李稻
葵稱，「夾心層」應成為保障房服務對象，
且在使用分配上應適當向城市的重點行業傾
斜。

閻慶民：房貸政策不放鬆
香港文匯報訊（兩會報道組 葛沖、海巖）

全國政協委員、銀監會主席助理閻慶民(見

圖)8日向本報表示，今年政府將GDP目標調
降至7.5%，貨幣政策已定調要預調微調，但
何時調可能要看經濟運行情況，至少到一季
度末或年中才能看出趨勢。
至於房價，閻慶民認為，房地產並非關注

平均價，中、東、西部差距比較大，各地經
濟環境差異也很大，每個城市的購買力差異
也很大，每個省的情況都不一樣。中央經濟

工作會議已經明確表示，
房地產調控不動搖。未來
要按中央經濟工作會議定
的方針繼續執行。房貸政
策未來應該不會放鬆。
對於香港國際金融中心建設，他認為，滬

港金融中心不會形成競爭，反應滬港聯動。
香港有市場、制度、人才、環境等先天優勢
和基礎，推進離岸金融中心建設，而內地現
在重點放在人民幣跨境貿易結算的擴大上。

姜偉新：房價水平需「琢磨」
香港文匯報訊（兩會報道組 海巖）國家住

建部部長姜偉新(見圖)8日下午向本報表示，
今年房地產調控政策不變，政府有信心讓大
城市的房價降下來。而當記者問到，何為房
價合理水平時，姜偉新稱，「這是個十分複
雜的問題，還需要好好琢磨」，他還笑言，
記者也「幫忙好好琢磨下」。
姜偉新是在陪同溫家寶總理參加政協經濟

組、農業組聯組討論後向
記者作如上表述的。他還
表示，今年年內將實現40
城市住房信息聯網。在談
及保障性住房時，姜偉新
表示，近年內地整體上仍缺房子，因此中央
政府直接組織實物建房。從「十三五」開
始，保障房可能會轉為資金補貼為主。

■70歲的唐祖宣今年向大會提交

了4項議案和99項建議。

■北京出租車司機。 網上圖片

■大亞灣核電站。 資料圖片

■溫家寶參加經濟界、農業界政協委員聯組討論。 新華社

■兩會安保人員牽㠥他們的巡邏犬合影留念，女安保們還在婦女節獲得了花束。 路透社
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